

Precio de suscripción

Mes.	2'75
Trimestre.	8'25
Semestre.	16'50
Año.	33'00



LUCHA

Diario de Teruel al servicio de España

Año II—Número 61

Teruel, viernes 12 de Febrero de 1937

Precio 15 céntimos

«Hemos de llevar una marcha progresiva y constante hacia el logro de la gran España orgánica».

(El Jefe del Estado, Generalísimo FRANCO)

Tenemos voluntad de Imperio. Afirmamos que la plenitud histórica de España es el Imperio. (Punto 3.º de la Falange)

Nuestras fuerzas del Sur continúan su avance victorioso, habiéndose ocupado ayer Motril

Tres aviones enemigos derribados en la jornada de ayer. - Siguen presentándose a nuestras tropas milicianos y numerosas familias. - En la Ciudad Universitaria fué rechazado un violento ataque del enemigo.

La salud del Papa

Continúa en periodo de franca convalecencia

Ciudad del Vaticano.—Su Santidad el Papa continúa en el mismo estado de franca convalecencia.

A pesar del mensaje que fué radiado para el Congreso Eucarístico de Manila, la salud del Papa no se ha resentido lo más mínimo.

Hoy ha recibido numerosas visitas y ha despachado sus asuntos con entera normalidad.

También recibió a su secretario de Estado, cardenal Pacelli.

Boletín del Generalísimo Camarada Vicente Rubio

¡Presente!

Salamanca.—El Boletín Oficial del Cuartel General, correspondiente al día de ayer, dice así:

Ejército del Norte.—Quinta, Sexta y Octava División y Divisiones de Avila y Soria, sin novedad, con ligeros tiroteos de fusil y cañón. Se han pasado a nuestras filas 30 milicianos con armamento y numerosas familias.

División de Madrid.—Se ha realizado un avance de nuestras tropas hacia el Este. Pasaron el Jarama y conquistaron a viva fuerza las posiciones enemigas, recogiendo un centenar de muertos y dos carros

de combate, además de numeroso material.

En la Ciudad Universitaria se rechazó un violento ataque, haciendo huir al enemigo, que abandonó numerosos muertos, entre los que se encuentran dos oficiales de Asalto. En uno de los carros de Asalto fué hallado el cadáver de un capitán francés.

Ejército del Sur — Continúa la labor de limpieza en el frente de Málaga, habiendo recorrido los pueblos de Munda, Coin, Alozaina, Alaurín el Grande y Alaurín de la Torre. Anoche nuestras fuerzas ocuparon Motril, huyendo el enemigo a la desbandada.

Se han presentado a nuestras fuerzas 300 familias.

En Málaga las autoridades se han apoderado de una fábrica de carga de munición de fusil y cañón.

En Alhama se han presentado a nuestras filas un sargento y once soldados procedentes de Almería.

Actividad de la Aviación.—En el frente de Madrid ha sido derribado un caza «ruso».

En Motril, en un combate aéreo llevado a cabo, fueron derribados por nuestros cazas dos «Potez» «rusos», uno de los cuales cayó al agua.

Visado por la Censura

¡Con qué pesar te recuerdo! Aun tengo sobre mi corazón tu figura, cuando hacíamos juntos la guardia en el parapeto. Aun recuerdo tu eterno buen humor y tu elevado espíritu de sacrificio.

Mas ha querido la voluntad de Dios, que tan sólo tu espíritu quedara entre nosotros, No verás con tus ojos el triunfo magnífico de la España imperial. Pero tu alma, en su guardia sin relevo sobre los luceros, se alegrará intensamente al contemplar desde su azul altura que tu sacrificio no ha sido infecundo.

Has caído en la trinchera. Cara a la metralla enemiga que pretendía asaltar el parapeto que tú defendiste con tu vida.

Has caído como caen los hombres y los buenos españoles, Y caiste con el grito de nuestra Falange en los labios, con el grito hermoso de ¡Arriba España!

¡Qué orgullo, aun en medio de su dolor, será tu recuerdo para tu familia! Porque, tu sangre la diste generosamente por Falange y por España.

Camarada Vicente Rubio, por última vez.

¡Presente!

EMILIO NAVARRO

AVISO

«LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL»

Compañía de Seguros Reunidos

Esta solidísima Compañía, que ha instalado las oficinas centrales de su Dirección en el edificio de su propiedad en Valladolid, funciona con absoluta normalidad y continúa aceptando seguros de Incendios, Accidentes, Transportes y otros Ramos y pagando los siniestros con su puntualidad característica.

Capital social y reservas, más de 137 millones de pesetas.

Primas recaudadas en España en 1935, más de 38 millones de pesetas.

Primas recaudadas en el extranjero en 1935, más de 54 millones de pesetas.

Valor de los inmuebles de su propiedad, más de 40 millones de pesetas

SUBDIRECCION EN TERUEL: RAMON Y CAJAL, 9.

Las titulares de hoy van dirigidas en grande para los grandes sinvergüenzas.

¿Qué pasa con los tiquets sobre artículos de lujo?... Que piensen los «aprovechados» que, si es necesario, cantaremos claro.

¡VOLVERAN!

¡Volverán! ¿qué duda cabe?

Volverán, sinó todos los que fueron; sí, la mayor parte de ellos.

Volverán con el legítimo orgullo de la victoria, estampado en su frente.

Volverán, con la satisfacción de haber sido, los forjadores del Triunfo, amasado con el sudor de su frente y la sangre de sus venas.

Volverán, contando sus hazañas; sus sufrimientos, soportados siempre con gesto alegre por la Patria. Te contarán todo ésto... y mucho más.

Y tú, que permaneciste aquí en la retaguardia tranquilamente, mientras ellos luchaban por defenderte y defender, a tu Patria; tendrás que oírles; con envidia, si eres hombre; con vergüenza, en otro caso.

¡Volverán...! ¡Volverán...!

Volverán. Y tras de contarte todo ésto, te preguntarán: ¿Y tú, qué hiciste?

¡Qué le responderás...! ¡Qué le responderás...!

Tendrás que confesarle, que no fuiste a la lucha por España, y cuando la indignación o el desprecio asome en sus rostros, tendrás que justificar (si puedes) tu estancia en la Retaguardia,

¡Qué les dirás...! ¡Qué les dirás...!

Justificarás tal vez tu ausencia del Frente; por tu cargo, por tu edad, o por tu estado de salud... más ellos seguirán preguntándote: ¿Ya que no pudiste ir al Frente, qué hiciste en la Retaguardia? ¿Cómo nos ayudaste? ¿Cómo defendiste a España? ¿Cómo...? ¿Cómo...?

¡Qué le responderás...! ¡Qué le dirás...!

Les dirás acaso; que contribuiste a todas las suscripciones patrióticas, que celebraste todos sus éxitos y sentiste todos sus pesares. Y ellos, te mirarán con desprecio; ya que no con indignación.

¿Qué hiciste...? ¿Qué hiciste...? Te seguirán preguntando: ¿Qué hiciste en comparación con los que dieron su vida por la Patria? ¿Cuántas veces sentiste a la Muerte, silbarte su llamada al oído? ¿Cuántas veces pasaste frío, o te abrasaron los rayos del sol? ¿Cuántas veces abrazaste y besaste la tierra de España, mientras llovía la Muerte del Cielo?

¡Qué pocos...! ¡Qué pocos...!

¡Qué pocos podrán justificar que hicieron una labor útil en la Retaguardia!

¡Qué pocos podrán evitar el sonrojo!

¡Qué pocos podrán contestar con la frente alta!

No lo olvides.

Aún estás a tiempo, ingresa en nuestras filas. Aquí tienes tu puesto de honor.

No te olvides: ¡VOLVERAN...! ¡VOLVERAN...! ¡VOLVERAN...! Y sentirás el sonrojo.

Y sentirás envidia si eres hombre.

Y sentirás vergüenza, en todo caso: Cuando miles y miles de hombres te pregunten: ¿QUE HICISTE...? ¿QUE HICISTE...? ¿QUE HICISTE...?

¡¡Y te miren con desprecio...!!!

A. M. G.

Las mujeres españolas y doña María Guzmán de Moscardó

Honremos a quien nos dió a todas honra y honor.

La Confederación de Mujeres Católicas, haciéndose eco del sentir de las mujeres españolas y recogiendo el ansia nacional de honrar y glorificar, como es razón que se haga, a los héroes de la Nueva España, ha dado ya los primeros pasos para organizar un homenaje en honor de la ilustre y dignísima dama doña María Guzmán de Moscardó.

No intentamos presentar en estas líneas a tan meritísima mujer. Su figura, juntamente con la de su esposo, el general de este nombre, se levantan hoy, en el actual alborar de España, como dos figuras gigantes, propias de los tiempos de gesta y como tipos los más genuinos y representativos de las virtudes sublimemente heroicas de esta raza nuestra, que ha sido, es y será siempre el pasmo del mundo y la envidia y admiración de las generaciones presentes y venideras, mientras aliente en sus entrañas el divino espíritu de Jesucristo, que es la vena fecunda de todas sus generosidades y grandezas.

Solamente queremos decir, y la Confederación de Mujeres Católicas así lo ha estimado, que es un deber y un deber de justicia por parte de España y singularmente por parte de sus mujeres, este homenaje a doña María Guzmán de Moscardó, que tan cumplidamente ha sabido responder a la prosapia ilustre de su apellido, a la vez que nos ha colmado de honra y gloria a las mujeres españolas, que todas hemos sido honradas en ella.

Como esposa, doña María Guzmán nos ha dado al gran caudillo de los héroes legendarios del Alcázar: al inmortal Moscardó, expresión suprema del valor sereno e indomable, contra cuyo temple, más que de acero, fueron a estrellarse las turias todas, que al caer rendidas y deshechas rumoreaban una tras de otra este estribillo: «Contra el Alcázar de Moscardó no hay quien pueda». Encarnación viva también de la lealtad que ni se vende ni se quiebra, de una lealtad tan leal, que el mismo Guzmán el Bueno no podría mirarse en su espejo para aprender y para admirarse.

Como madre, doña María nos ha dado al incomparable Luis Moscardó, que estando a punto de ser fusilado y sabiendo que el precio de su vida es la rendición de su padre,

con una grandeza de alma que al parecer no podía haber en tan pocos años, él mismo pide al autor de sus días que no se rinda y muere con «¡Viva Cristo Rey! ¡Viva España!» en los labios.

Ya se ha dicho algo también de su calvario personal de más de mes y medio de prisión entre los rojos, que le hacían objeto preferente de sus descortesías, insultos y malos tratos.

En este calvario jamás le faltó la entereza y resignación cristianas, puestos siempre la mirada y el corazón en Dios y en España, a los que ofrendaba sus dolores y tribulaciones.

Estos son los méritos en que se funda la justicia del homenaje que se pide a las mujeres españolas para esa esclarecida y nobilísima mujer, que se llama doña María Guzmán de Moscardó.

Mas quisiéramos que este homenaje no fuera tan solo el pago de una deuda, sino que entrañara también un tributo de admiración. En esta hora trascendental en que se hace una nueva España es preciso que los hechos sobresalientes de virtud se pongan en alto y en honor, para ejemplo y estímulo del pueblo, que con facilidad sabe ser grande, si grandes son los hechos que a su contemplación se ofrecen.

Y como ejemplo perfecto de mujer podemos mirar a doña María de Guzmán. Mujer verdaderamente cristiana, sincera y profundamente piadosa, que supo hacer de su hogar un cristiano modelo, y en ese hogar cristiano modelo es donde se forjaron los héroes y los mártires Moscardó, a quienes España agradecida coronó de gloria y la Iglesia bendice y exalta jubilosa.

Siempre fué el hogar cristiano el semillero de los grandes patriotas y de los héroes; siempre fué la madre santa la que educó los mejores ciudadanos, la que dió los mejores hijos a las otras dos madres; a la Madre Iglesia y a la Madre Patria.

Por eso, ha aparecido a esta Confederación de Mujeres Católicas que la Iglesia y la Patria habían de juntarse para ofrecer a la esposa modelo, a la madre incomparable, a la mujer cristiana y española, honra y honor de las mujeres todas de España, un homenaje de obligada gratitud y de admiración, para el que pedimos a todas las esposas, a todas las madres, a todas las mujeres de nuestra Patria su entusiasmo y su más decidida y generosa colaboración.

Comisión de pagos Intervenidos por la autoridad militar

Ante el extraordinario número de Compañías y Seguros, Sociedades Anónimas e Industriales y Comerciantes que con posterioridad al glorioso movimiento nacional han convertido en Centrales algunas de las Sucursales o Delegaciones establecidas en la España liberada, que acuden a esta Comisión en demanda de exención del Banco del excelentísimo señor general jefe de la Quinta División Orgánica de 19 de Enero de 1937, y el gran número de consultas que acerca de casos especiales continuamente recibe, esta Comisión en su deseo de velar así por el cumplimiento del Banco como por la economía aragonesa hoy tan quebrantada por las circunstancias, ha determinado hacer públicas las siguientes normas.

Primera. Que el Banco obliga a presentar relación jurada de todas las sumas en el territorio de la Quinta División adeudadas el 18 de Julio de 1936 a personas naturales o jurídicas establecidas en la España no liberada, sin que de tal obligación quepa exención alguna.

Segunda. Que una vez conocidas todas las deudas existentes, esta Comisión acordará, en cada caso concreto, sobre la solicitud de fraccionamiento de pago que le hayan sido hechas, teniendo en consideración las circunstancias generales y las particulares que concurran en el peticionario y previas en su caso las oportunas investigaciones.

Tercera. Que para el mejor esclarecimiento de la situación especial en que puedan encontrarse algunas de las entidades acreedoras arriba mentadas, la Comisión antes de resolver sobre las instancias que le han sido presentadas, se dirigirá a las Compañías de Seguros y en entidades referidas en demanda de determinados datos sobre la situación bienes, y estado económico de las mismas, sin que hasta la obtención de los dichos resuelva caso alguno.

Cuarta. Que iguales normas regirán para las instancias análogas que en lo sucesivo se reciban.

Quinta. Que mientras tanto ello se resuelva todas las Compañías así de Seguros como mercantiles o comerciantes e industriales individuales que tengan establecidas Sucursales, delegaciones, despachos o representación en territorio integrante de la Quinta División y cuyas centrales o domicilios sociales o de negocio radicaran el 18 de Julio último en la zona no liberada, aún cuando con posterioridad la hayan trasladado, tanto si hubieran presentado la instancia de exención como si no, solo podrán realzar

En nuestro constante ir y venir por los pueblos de la provincia, hemos podido observar con harta frecuencia que los hay algunos en los que el peligro no puede sospecharse ni remotamente y sin embargo falta sacerdote en la parroquia.

Quisiéramos, pedimos con todo respeto a la Autoridad Eclesiástica, que ponga remedio y solución a estos casos; que se mire de compaginar los deberes del sacerdote en la guerra y en la retaguardia; ¡que no falten sacerdotes en los frentes!, pero que tampoco queden nuestros pueblos sin asistencia espiritual; que las dos son grandes tareas y ambas lo son de suma importancia.

Hablamos por boca de nuestros pueblos y esperamos que nuestra digna primera Autoridad de la Diócesis ya habrá mirado la solución a lo que decimos.

pagos para los gastos de personal, oficina, despacho, o riesgos a los asegurados o negocio en los límites que se fijen, y previa siempre la oportuna justificación a juicio de esta Comisión.

Sexta. Queda terminantemente prohibido a las Compañías de Seguros el que los fondos recaudados o que recauden puedan salir fuera del territorio sujeto a la Quinta División.

Séptima.—Y así a las Compañías de Seguros como a toda otra persona natural o jurídica de este territorio, comprende la absoluta prohibición de que en forma ni por motivo alguno, ni aun por personas interpuestas, realicen pagos, entregas, transferencias ni envío de dinero, deudas, especies o valores a persona o entidad existente en la España no liberada.

Octava.—La Comisión se reserva el derecho de inspeccionar y controlar por sí o personal delegado, la contabilidad y disponibilidades económicas del personal o negocios referidos, para el mejor cumplimiento de las normas establecidas.

Zaragoza a 9 de Febrero de 1937.
—Por la Comisión de Pagos Intervenidos por la Autoridad Militar de la Quinta División. El presidente, J. MANUEL CENDOYA.

F. E.

Revista Nacional-sindicalista

Precio en toda España

UNA peseta

¿El teléfono de LUCHA? 234

Hospital Militar de Teruel

CASINO TUROLENSE

Servicio de enfermeras para el sábado, día 13 de Febrero de 1937:
Primer turno, de 8 a 2.—Sala A: Emérita Ibáñez, Encarnación Ortega.

Sala C: Felicidad Narro, Gloria Ibáñez.

Sala D: Isabel Asensio, Josefina Iñigo.

Sala E: Isabel Lezana, Juanita García.

Segundo turno, de 2 a 10.—Sala A: Julia Rico, Juliana Estaban,

Sala C: Luisa Navarro, Manolita Daudén.

Sala D: María Murria, María Martínez.

Sala E: María Navarro, María R. Hernández.

Tercer turno, de 10 a 8 (noche):
María S. Gómez, María Teresa Rico, María Dolores Sánchez, María Monterde.

SUPLENTES

Del primer turno: María Rillo, María Cabrera.

Del segundo: Matilde Cruz, Nieves Alegre.

Del tercero: Narcisca Layunta, Petra Monterde.

Nota.—Las enfermeras suplentes deberán presentarse al comenzar el turno para el que estén nombradas para suplir a alguna de las designadas que con causa justificada deje de asistir.

No deje de leer todas las mañanas LUCHA

Del parapeto a la ciudad

Solicitan madrina de guerra:

Los marineros de la Armada Española Juan Tie, Juan Pena y Manuel Ponce, Comandancia del Departamento Marítimo de El Ferrol.

Peticiones de nuestros soldados:

Los artilleros del Parque Divisionario de Zaragoza número 5, piden un balón y accesorios para distraerse en los ratos libres que sus servicios lo permitan.

«Fernando Sánchez Calderero, conocido falangista en Teruel, ruega a la persona caritativa que así lo sea, tenga la bondad de regalarle un reloj, a poder ser, de pulsera, tan necesario para hacer el re'evo de la guardia, el conocido falangista quedará sumamente agradecido a quien este regalo haga».—Cuartel de Falange, Teruel.

Himno de la Primera Sección de Voluntarios del capitán Rey

Los simpáticos y valientes camaradas del capitán Rey, nos remiten su «himno», que no nos resistimos a la tentación de publicarlo.

Somos Fascistas

los voluntarios
venimos a traer la paz
por estos barrios; por estos ba-
(rrios.

La muerte no nos importa
siendo por salvar a España
y nosotros lucharemos
con cuerpo y alma; con cuerpo
(y alma.

Y si alguno se opusiera
no tendremos compasión
les daremos cuatro tiros
en medio, en medio del cora-
(zón.

Un día en el parapeto
nos dijo un hombre traidor
pasaros aquí soldados
con los marxistas que estáis
(mejor.

Nosotros les contestamos
con firmeza y con valor
no queremos más marxistas
que habéis sido la perdición.

De nuestra España querida
que nunca la olvidaremos
y antes que manden los rusos
la vida todos nos quitaremos.

¡Arriba España! Tú noble y
(rica

que Aragón es invencible
porque lo ha dicho
la Pilarica.

¡¡Arriba España!!

NINO CONTORERO

- Noticias de todas partes -

No quieren ir a los frentes

Londres.—Días pasados llegaron a Valencia unos dos mil milicianos rojos, oriundos de Valencia, que habían huído del frente de Aragón. Dijeron que las fuerzas nacionales habían diezmado la brigada internacional, el batallón de Hierro y otras unidades marxistas; por lo que ellos convencidos de que nada se ha de lograr contra el Ejército de España, habían optado por abandonar el frente. Añadieron que en lo sucesivo no irán a ningún frente de batalla, si delante de las milicias rojas no van todos los llamados ministros rojos y todos los dirigentes marxistas.

Refieren que en el frente de Aragón los milicianos rojos españoles, se negaron a ir en vanguardia en un ataque que se había preparado, alegando que en vanguardia debía ir la columna internacional, pues para eso estaba contratada. Los componentes de esa brigada fusilaron a 300 milicianos españoles y eso fué lo que provocó la sustracción de los demás, que se apoderaron de los camiones y regresaron a Valencia dispuestos a no ir más a los frentes.

Más crímenes de los «rusos»

Málaga.—En la playa de Motril fueron asesinadas 400 personas como represalia a los continuos descalabros sufridos en las pasadas jornadas.

La orden de estos asesinatos fué dada por un oficial de caballería del ejército ruso que vino hace poco tiempo a España.

Lo que cuentan de Teruel en París

París.—En un mitin celebrado en París por el partido Popular Francés, contra el reclutamiento de voluntarios para España, hablaron varios repatriados que estuvieron luchando en España con los rojos; hicieron ver el engaño con que se les lleva hacia la muerte.

Uno de ellos aseguró que estuvo en el frente de Teruel durante los ataques del 27 y últimos días de Diciembre y dijo que se les dió la orden de no respetar, cuando entrasen en la ciudad, ni a las mujeres.

PRENSA ROJA

Tenemos a la vista un ejemplar de «Solidaridad Obrera» de publicación reciente, en donde bajo el título de «Las víctimas del fascismo» dice lo que sigue:

«En el Hospital Provincial de Valencia ha ingresado el vecino de Cullera Joaquín Sapiña, hermano del diputado socialista por Castellón, con una herida grave por arma de fuego.

Además, cerca del Portet han aparecido dos cadáveres de significados elementos de izquierda de Cullera. Cosmos».

Como recordarán nuestros lectores, este Joaquín Sapiña es el hermano de aquel catedrático de latín de este Instituto, don Juan, que fué el fundador del partido socialista en esta provincia y al que le debemos en gran parte el que Teruel supiese las «delicias» de las huelgas y motines callejeros.

Nuestra «derrota» en Málaga :

En el mismo número del domingo anterior a la conquista de Málaga por nuestras fuerzas, anuncia, bajo grandes titulares una derrota nuestra en aquel sector diciendo:

«Se van conociendo de

talles del fracaso rebelde en el frente de Málaga. La derrota sufrida reviste caracteres de verdadera importancia, pues en manera alguna pudieron haberse supuesto la contundente réplica de nuestros milicianos».

Y entre otras cosas peregrinas asegura que nuestro crucero «Canarias» se tuvo que retirar a Ceuta ante las gravísimas averías que había sufrido y que seguramente darían por resultado la pérdida del mismo.

También aseguran que nuestras fuerzas en el sector de Marbella emprendieron una huida vergonzosa seguidos de cerca por los milicianos que se portaron de una manera heroica.

Así engañan esos dirigentes marxistas a sus pobres milicianos haciéndoles creer en victorias que no han existido y asegurándoles que los «facciosos» son unos pobres diablos que huyen ante el empuje de sus ejércitos. Así los llevan al combate para que nosotros los tengamos que matar, ante el miedo que sienten y ante la huida con que siempre terminan sus aventuras. ¡Pobres milicianos, que son como unos borrego que conducen al mataero!

Los anarquistas atacan a los catalanistas

En dicho número da la noticia de que la C. N. T. se propone sacar a luz un nuevo periódico titulado «Cataluña» y comenta que con este motivo se ha dicho que la C. N. T. había claudicado en sus convicciones uniéndose a los catalanistas, resolviéndose airado contra esta suspensión diciendo. ¡Nacionalismos, no! Sean de la clase que sean, Y los que quieren sacar punta a esta noticia son simplemente los que tienen ganas de tocar el violón. Pero que tengan cuidado, porque la C. N. T. no perdona las injurias.

Lo que cuenta un súbdito inglés sobre Málaga roja

Burgos.—Un súbdito inglés que ha estado en Málaga durante la dominación roja, ha llegado a su país, contando los horrores cometidos por los marxistas durante su dominio.

Dice que él ha visto como muchos prisioneros eran rociados con gasolina y después se les prendía fuego.

Asegura que los asesinatos eran continuos y que cada derrota de los marxistas suponía un recrudecimiento del terror.

Cuenta también que un día el montón de cadáveres que se encontraba en una calle alcanzó una altura de seis pies.

El día del bombardeo por la escuadra nacional contra el puerto de Málaga, vió como bajo la ventana de su casa se asesinaron a unos prisioneros llevados allí por unos milicianos.

La charla de Queipo de Llano

«Dentro de un plazo más corto de lo que algunos creen, España será nuestra, entera por completo»

Los rojos confiesan su «ordenada retirada de Málaga»

Sevilla.—Buenas noches señores: Dice un refrán castellano que nunca es tarde si la noticia es buena. Esta noche, no es que sea nada muy bueno, pero vamos...

Por primera vez se ha confesado que han tenido que abandonar Málaga y que se había hecho por medio de una retirada muy ordenada, ya prevista por el mando.

El gobernador dice que eso que decimos de la huida, es totalmente incierto.

Luego dicen, que a Almería han llegado unas doscientas cincuenta mil personas en camiones que no quieren vivir con los fascistas en Málaga.

¡Pero qué gracia tienen! Para que doscientas cincuenta mil personas se trasladasen de Málaga a Almería en camiones, serían necesarios unos 15.000 camiones que puestos unos delante de otros en la carretera, ocuparían todo el trayecto entre las dos capitales, y aun quedarían muchos camiones sin salir de Málaga.

El parte dice que si han tenido que abandonar Málaga, ha sido porque la ofensiva se ha visto desarrollada por unos 65.000 alemanes. ¡Para qué vamos a comentar esto!

En su huida por la carretera, en su «ordenada huida», se han dejado multitud de coches ligeros y camiones y hoy me han pedido mecánicos, para que vayan a componer algunos estropeados.

Mentiras marxistas

El jefe de milicias marxistas de Málaga, que sigue existiendo, por que ellos, aunque no tengan en su poder una población, han designado autoridades para ella, como ocurre con el gobernador de Córdoba y tantos otros, ha publicado una nota que dice lo siguiente:

«Nuestros aviones tuvieron en combate con los aviones fascistas derribando a éstos cuatro cazas y un trimotor».

Lo único que ocurre, es lo que ya dije ayer, que les habíamos derribado dos bimotores, y hoy que han ido a bombardear Granada, han tirado varias bombas con tan tanta que han caído todas en el campo y se han elevado nuestros cazas no pudiendo apoderarse de

ellos porque habían huído a gran velocidad. Pero cuando todavía estaban en el aire, divisaron dos «Potenz» rojos y se dirigieron a ellos derribándolos a descargas de ametralladora.

Así es que aun va diferencia, ¿no?

De Valencia dicen, que nuestros buques les bombardearon mañana y tarde:

Lo que dice «Le Petit Journal»

«Le Petit Journal» dice muy serio que la victoria de Málaga se debe a los alemanes que nos han proporcionado a nosotros toda clase de armamento moderno.

Dice también que si el mundo no toma medidas, la democracia será aplastada y triunfará el fascismo.

Yo dice el general, quiero dar mi opinión sobre esto: Si el fascismo triunfa en todo el mundo, es como existirá la verdadera democracia, porque yo no creo que sea democracia lo que Stalin hace en Rusia; No es democracia el que un tirano esclavice a los pobres obreros como lo está haciendo ese hombre.

A propósito de eso. Un obrero, un minero francas que ha ido recientemente a Rusia, a su vuelta del paraíso soviético ha confesado, a pesar de ser él comunista, que aquello es un infierno y que los mineros trabajan muchísimas horas siendo muy mal retribuidos y peor tratados.

Con nosotros—comenta el señor Queipo de Llano—no habrá huelgas ni motines porque no somos como sus dirigentes que sólo trataban para medrar ellos, de llevar al

obrero a la desesperación.

El mismo periódico dice que un coronel italiano dirige todos los trabajos en Málaga. Verdad será cuando él lo dice, pero yo me había enterado todavía.

También asegura que la toma de la capital malagueña es fruto de un acuerdo tomado hace poco por Goering y el Duce.

A esto, tengo que decir que yo recibí orden del Generalísimo, hace ya unos tres meses, de tomar Málaga. Yo le contesté que atacaría y tomaría Málaga cuando dispusiese de un Ejército capaz de ello. En el momento que lo he tenido, lo he tomado, como se ha visto. Así que como el acuerdo ese que dicen, fué tomado hace poco, y yo tenía el encargo del Generalísimo hace mucho, resulta que no puede ser verdad de ningún modo.

Lo que dicen de Lopera es completamente falso

La radio de Andújar dice que las fuerzas leales han cortado las comunicaciones entre Lopera y Villa del Río, y que en movimiento envolvente llegaron al kilómetro 343 de la carretera.

Ayer, no tiraron ni diez tiros en Lopera. De la tranquilidad que reina por allí, puede convencerse cualquiera. Yo le invito a que vaya el que quiera. Lo del movimiento envolvente es una perfecta tontería, pues el kilómetro 343 de la carretera no ha sido nunca nuestro, así es que mal han podido tomarlo sin tenerlo nosotros...

Luego dicen: Nuestros soldados ocuparon Montoro. Ayer, comenta el general, se atrevieron a tirar unos tiritos, pero desde el otro lado del Guadalquivir, a unos dos kilómetros de la población que es donde tienen sus avanzadas. Pero de allí no se movieron.

La última noticia es que el Estado Mayor rojo ha ido a Almería a preparar la defensa de la capital. Ha ido un tal Terubio que debía llamarse Terubio.

Lo mismo que dije antes de Má

laga, digo ahora de Almería; que la tomaré cuando quiera, no importándome que la fortifiquen o que la dejen de fortificar.

Este Terubio que ha ido a Almería, resulta ser uno que estuvo en Guadix y que lo echaron de allí por inepto. Luego ha sido gobernador militar de Cartagena.

Así que ¡hasta pronto Terubio!

En el día de hoy, nuestras fuerzas ocuparon Motril

Nuestras tropas siguen en labores de limpieza por los pueblos de la provincia de Málaga, siendo recibidas con gran entusiasmo por las gentes, que las aclaman.

Hoy han ocupado Monda, Alcañón y otros pueblos que nombra.

La columna de legionarios que como dije ayer, pernoctó en las cercanías de Motril, hoy ha conquistado dicha población y todos los pueblos costeros entre Motril y Torre del Mar.

Siguen presentándose a nuestras filas milicianos con armamento, y hoy se han presentado también, gran cantidad de Guardias civiles, carabineros y soldados.

Se ha apresado a otro pez de importancia. Se trata de Francisco Milán, que era presidente del tribunal popular y el causante de unos 5.000 asesinatos. También se ha apresado a su ayudante, Muñoz Pugaed.

En Córdoba no ha habido hoy absolutamente nada. Y es que se convence de que no es posible romper nuestras líneas.

En Alcalá el enemigo presionó siendo rechazado por todas las partes con muchas bajas. Para vengar se de la derrota se infiltraron algunos por los cortijos próximos, cometiendo algunas barbaridades; he ordenado que salgan fuerzas con objeto de castigar a los intrusos.

En el frente de Madrid se ha cruzado el Jarama.

Como ya os he dicho—dice el general—dentro de un plazo más breve de lo que creen algunos, pronto España será nuestra entera por completo.

Termina leyendo la lista de donativos.

Suscribirse a LUCHA es un deber de todos los buenos turulenses y españoles.

¡JABONES!
de tocador, en la
perfumería
pardos alonso
Desde 0'30 a 2'00 ptas.
Democracia n.º 7

Una Patria - Un Estado - Un Caudillo
Una Patria: España
Un Caudillo: Franco

- Noticias del Extranjero -

Revolución constructiva

Berlín.—El gran discurso de Hitler en el Reichstag, parecía dirigido, desde el principio a Eden y en su persona al representante de una concepción democrática occidental especialmente cuando declaró la irrupción del nacionalismo en Alemania como una «revolución de las revoluciones» con lo cual sólo se puede comparar la fascista en Italia.

En realidad no es sólo lo decisivo el hecho de que se haya desarrollado sin derramamiento de sangre, sino también con el decidido propósito de no dar ni un minuto plaza al desorden, y sustituirlo con algo mejor.

Una consciente reducción al pueblo como fin político se unió con la repulsa de todo molde dogmático.

Hitler, que entre atronadores aplausos dijo que ningún demócrata tiene más derecho que él a hablar en nombre del pueblo, no reconoce la supremacía de la economía.

Los bienes más importantes son, como claramente se puso de manifiesto en la reconstrucción de Alemania en medio de la crisis económica, la sustancia viva del pueblo a la cual en el cambio de los tiempos y de las necesidades tienen que servir cambiantes formas de economía.

El dinero tiene su valor sólo para la producción diaria, esto es, para el aprovechamiento completo de las fuerzas de trabajo y de los tesoros del suelo de una nación.

La declaración de que los ferrocarriles alemanes y el Reichstag desde ahora han pasado a la plena soberanía nacional coartado en otros tiempos para fines de reparaciones, viene a subrayar las ideas de Hitler sobre la independencia político-económica y la igualdad de derechos.

Al mismo tiempo la repulsa de la culpabilidad de Alemania en la guerra mundial puso un solemne remate a la lucha por la igualdad de derechos y a los llamados tiempos de las sorpresas.

La situación en Rusia

Varsovia.—Las noticias que se reciben de Rusia son las de que se agrava la situación en todo el país. Tan delicada es esa situación que se teme estalle la revolución contra Stalin.

Se dice que Vorochilov ha consultado al jefe de la flota rusa para saber si podría contar con su apoyo llegado el momento.

Varsovia.—Informes de Moscú dan cuenta de que unos desconocidos hicieron el día pasado varios disparos contra el fiscal del Estado soviético, Vinchinsky. Tanto éste como el conductor del auto que ocupaba resultaron ilesos.

La Policía practica pesquisas para descubrir a los agresores, pero hasta ahora no ha conseguido nada.

Riga.—Se sabe que el jueves último el fiscal supremo de Rusia, Vinchinski, cargó a Radek y Bukharin. Radek repitió y mantuvo las acusaciones que había hecho contra Bukharin en la vista del último proceso.

Antes las afirmaciones de Radek, Bukharin, que desde hace años tiene una afición al corazón, sufrió un ataque cardiaco, tenien-

do que ser llevado al hospital.

Moscú.—El Comisario de Asuntos Exteriores se ha negado a confirmar o negar los rumores según los cuales ha sido detenido Chrystian Rakovski, ex embajador de los Soviets en Londres y París.

Vorochilov y el jefe de la flota rusa han sido detenidos :

Moscú.—Noticias de esta capital indican que Vorochilov ha sido puesto a disposición de lo Guequ.

El comandante general de la flota del Báltico, ha sido arrestado. Se le acusa de haber preparado un plan de fuga para Piatacov, que fué ejecutado.

La viuda de Lenin, perseguida por Stalin :

Varsovia.—Noticias provenientes de Moscú, informan que la viuda de Lenin, se encuentra bajo la vigilancia de la Policía.

Nadie puede comunicarse con ella ni incluso sus más allegados.

Fabián Navarrete

Hece saber a su distinguida clientela que su PBLUQUERIA de CABALLEROS y SEÑORAS funciona sin ninguna dificultad, con un buen servicio esmerado e higiénico.

Almacén de Aceites y Ultramarinos

Fabrica de chocolates, jabones y aserrar maderas

Viuda de Joaquín Asensio

Ovalo, 7

Teléfono 12

TERUEL

¿Empresas alemanas en Angola? :

Berlín.—En estos días han aparecido en muchos periódicos del extranjero noticias sobre intentos alemanes en Angola, colonia africana de Portugal. Las noticias no parecen responder a la realidad de los hechos. Hace poco se anunció de Inglaterra que siete casas alemanas, entre ellas la I. G. Farben, la Gute Hoffnungshütte y Reinmetall, comenzarían dentro de poco a establecer en Angola para explotar los tesoros del suelo. Especialmente se habló de la explotación de las existencias de cobre. Estas noticias son bastante menos trascendentales que las primeras versiones según las cuales Alemania debía recibir en definitiva Angola. Pero aun con respeto a estas últimas noticias, en Alemania se duda de ellas. Las citadas empresas han declarado que nada saben de esto.

PROXIMAMENTE.

FOTOS

Semanario gráfico de Falange.

FOTOS

la gran revista del reportaje y la actualidad.

FOTOS

Editada por la Jefatura Nacional de Prensa y Propaganda de Falange Española.

FOTOS

veinticuatro páginas llenas de emoción y de interés.

FOTOS

Se venderá a treinta céntimos en toda España.

FOTOS

El semanario gráfico indispensable en todos los hogares.

FOTOS

abarcará el sentir popular de la gesta que vivimos.

FOTOS

Será leído por todos muy pronto.

¡FOTOS! ¡FOTOS! ¡FOTOS!

Semanario gráfico de la Falange. 30 céntimos en toda España. Redacción y Administración (provisional) Avenida 2.—San Sebastián.

Para el diario LUCHA Los crímenes de los rojos

Han asesinado un turolense ilustre, el P. Manuel Sancho

Acabamos de tener noticias del asesinato del R. P. Fr. Manuel Sancho—Mercedario—con residencia en el histórico Monasterio del Olivar, sito en el término municipal de Esteruel (Teruel). Un aragonés más, que hay que añadir a la trágica lista de las víctimas inocentes de los miserables lacayos de Moscú.

Conocido el bárbaro proceder marxista, tenía el P. Sancho méritos sobrados para el martirio: religioso ejemplar y pluma al servicio de la verdad y del bien.

Nacido en Castellote, frisaría ahora en los sesenta años. Acaso tuviese alguno más. En edad temprana sintió la gracia de la vocación religiosa y, siguiendo sus inspiraciones, vistió el blanco hábito de la Orden de la Merced a la que tanto lustre había de dar más adelante con sus dotes de buen dramaturgo y músico fácil e inspirado, ya que suyos eran libreto y partitura.

En 1908 le premiaron en reñido certamen una bella novela de costumbres aragonesas titulado «Pascualico o el Trovero de las Borhas», que más tarde se publicó con unos dibujos acertadísimos del benemérito y conocido sacerdote zaragozano don Segundo Cantero.

De su pluma fecunda salieron además un hermoso «Catecismo para niños» en tres volúmenes y no pocas narraciones en la prensa periódica, algunas de las cuales coleccionó con el título de «Cuentos y fantasías».

Los ingresos cuantiosos de sus obras eran plenamente invertidos en las misiones mercedarias. Sólo Dios sabe, por lo tanto, el bien que hicieron en las almas con su publicación y venta.

Tenía cimentadas sus virtudes en el sólido fundamento de una rara humildad. Hace unos años pudimos apreciarla y admirarla cuando el maestro en las lides literarias, solicitó pa-

Para quien corresponda

Acuden continuamente a esta Administración quejas sobre la llegada anormal de nuestro diario a los diferentes pueblos de nuestra provincia. Se da el caso de que a Caudé, a una docena de kilómetros escasa, ha habido días que ha llegado con dos fechas de retraso.

No queremos interpretarlo de modo alguno pero, si pedimos que el servicio de Prensa, que hoy más que nunca, y principalmente en Teruel, es un servicio netamente patriótico, sea apoyado debidamente por todos aquellos que, por su especial misión tengan la obligación de así hacerlo.

LUCHA lo espera de todos.

recer y consejo sobre una proyectada publicación a quien suscribe estas líneas, modesto aficionado nada más de la pluma y a la sazón joven e inexperto párroco de un pequeño y conocido pueblo turolense.

La Iglesia, la Orden de la Merced y Aragón han perdido un hijo insigne cuyo martirio junto con otros compañeros, ha tenido, según referencias que han de ser en días no lejanos escrupulosamente comprobadas, semejanza de visible intervención divina con otros martirios de las persecuciones de los Césares.

Debe, sin embargo, consolarnos el pensamiento de que la Iglesia y España tienen un nuevo valedor ante el Altísimo para la Cruzada de hoy con tristezas dolientes de Calvario y para los trabajos y sacrificios que han de forjar un mañana con alegrías triunfantes de resurrección.

AUGUSTO GODOY

Falange Española de las J. O. N. S.

Prensa y Propaganda

Un herido, cuyo nombre oculta, entrega 200 pesetas para propaganda de la Falange

Un camarada herido, que se halla hospitalizado en la Facultad de Zaragoza, ha hecho entrega de

200 pesetas con destino a propaganda de nuestra doctrina, principalmente entre nuestros camaradas combatientes en la primera Línea.

Copiamos a continuación la carta que nuestro camarada Jefe ha dirigido a dicho herido. Dice así:

Teruel 11 Febrero 1937.

Estimado amigo y camarada: Hoy he recibido tu carta y poco después las 200 pesetas que, como donativo, envías a esta Jefatura de Prensa y Propaganda.

No puedo expresarte la emoción que he sentido al ver como tú, gimiendo de dolor desde la cama de un hospital, dolor que te producen las heridas de tu cuerpo lacerado por la Patria, al ver como tú—repite—recuerdas como nunca nuestra Falange y como ves, dentro de ella, la importancia de suma que representa la Propaganda.

Yo, como Jefe de este servicio, te expreso las gracias y te prometo darles el destino que desees: con ellas vamos a editar un desarrollo lo más extenso posible de los 27 puntos iniciales de la Falange; y daremos satisfacción a tus deseos llevándolos en la

Falange Española de la J. O. N. S.

SECCION FLECHAS

Se comunica a todos los camaradas y simpatizantes que la Delegación Provincial y oficinas se han trasladado a la Plaza de la Diputación, 4, 3.º, y que el cuartel se encuentra provisionalmente en la Normal nueva.

Aquellos que deseen pasar a recoger el recibo del mes de Enero, así como los retrasados, pueden hacerlo de 10 a 1 por la mañana, y de 4 a 6 por la tarde.

SERVICIO DE GUARDIAS

Hospital de Santa Teresa:

Jefe: Valentín Edo Marqués.

Elementos: Salvador Esteban, Santiago Bellido, Vicente Guillén, Domingo Abril.

Hospital de Asilo Ancianos:

Jefe guardia: Valeriano Sáez.

Elementos: Cándido Jiménez, Lorenzo Sáez, Manuel Villarroya, Constantino Bartolo.

Suplentes: Manuel Julián, Andrés Yuste.

Los componentes de la guardia se presentarán a las nueve de la mañana sin excusa alguna, en el Hospital que les corresponda de guardia. El Jefe.

Los suplentes se presentarán a la misma hora en las Oficinas. Todos ellos deberán asistir provistos del uniforme.

Servicio de guardias para el día 13:

Hospital de Santa Teresa:

Jefe de guardia: Manuel Marqués.

Elementos: Ramón Sáez, José Mesado, J. M. Morata, Francisco Muñoz.

Hospital Asilo de Ancianos:

Jefe de guardia: Agustín Cortes.

Elementos: José Villarroya, Lorenzo Andrés, M. Andrés, Mateo Julián.

El jefe de Centuria, Jesús Puerto.

abundancia a los camaradas que luchan en los frentes de Teruel por España y la Falange.

Saludos nacional-sindicalistas.

El Jefe de P. y P., Clemente Pamplona.

¡Arriba España!

Después de lo dicho por nuestro Jefe, solo nos queda por comentar que este es un rasgo admirable de falangista que únicamente puede hacerlo quien sienta a España y ame a la Falange como el camarada que humildemente nos pide que ocultemos su nombre. ¡¡¡Esta es la Falange!!!

¡Arriba España!

Noticias del Movimiento

El reclutamiento francés de «voluntarios»

Roma.—El diario italiano «El Giornale de Italia» publica un extenso artículo sobre la manera de realizarse el reclutamiento de voluntarios en Francia para los rojos españoles, así como los engaños de que se valen los comunistas franceses para conseguir sus propósitos.

Dice que en el mes de Diciembre se realizó una recluta de aviadores a los que se les ofrecía una prima de 80.000 francos al terminar la campaña y un sueldo de 5.000 francos mensuales, condiciones que en ningún caso fueron cumplidas.

En París funcionan tres oficinas de reclutamiento; una situada en el Palacio de los antiguos duques de Borgoña, otra en el Hotel París y otra en un café de un céntrico barrio.

Se buscaba a los obreros parados a los que se les ofrecía enormes primas para ellos y sus familias entregándoles en el momento de salir y para que no sospechasen el engaño, una cantidad bastante elevada. Después se les llevaba a Barcelona de donde, sin instruir, salían para los distintos frentes, generalmente para el madrileño. Una vez en España no se les pagaba nada o muy poco de lo prometido.

Prieto contra Largo

Salamanca.—El periódico francés «Le Figaro» publica una información en la que asegura que Prieto está tramando una maniobra para echar del Gobierno a Largo Caballero y quedarse él en el Poder.

También dice que esto se debe no al deseo de eliminar a Largo Caballero, sino para eliminar a Alvarez del Vayo; del que el actual presidente es su más firme defensa.

Un manifiesto del gobierno de Valencia

Valencia.—El gobierno «ruso» ha lanzado un manifiesto en el que dice: «Españoles: Málaga ha caído en poder de los facciosos. Esto que parece una desgracia es una fortuna para nosotros. Eso que parecía imposible se ha conseguido por nuestras luchas y nuestra desunión y nos enseñará a mantenernos disciplinados y unidos.

¡Basta de partidos! ¡Basta de obedecer más órdenes de los comités! ¡Todos unidos con el verdadero gobierno de la Republica! La Junta de defensa es la única que debe mandar.»

Los destrozos de los rojos :

Málaga.—Todavía no se han contado los desperfectos causados por las horas soviéticas en esta ciudad. No obstante se puede asegurar que el número de edificios destrozados pasa de 3.000 entre los que se encuentran los mejores y los principales monumentos artísticos.

Reunión del comité de defensa de Valencia

Valencia.—El comité rojo de defensa se ha reunido urgentemente presidido por Largo Caballero para tratar de la situación militar después de la caída de Málaga.

Se ignoran en absoluto los acuerdos tomados.

No se fían ya de la «honradez» de los que mandan

Barcelona.—La Radio «C. N. T.-F. A. I.» decía anoche que Azaña y Largo Caballero habían dejado perder Málaga por el dinero que para dicho fin les había entregado los nacionales.

Un llamamiento angustioso de la Generalidad

Avila.—El pánico más

espantoso se ha apoderado ya de los cabecillas bolcheviques de la región catalana. He aquí la señal de alarma publicada por el Comisariado de propaganda de la Generalidad de Cataluña:

«El frente de Aragón parece estar presto a tomar la fisonomía de un gran campo de batalla. El Alto Mando «rebelde» que dirige la invasión y las operaciones de guerra, cree llegado el momento de dirigir un ataque contra Aragón y Cataluña. El enemigo concentra fuerzas en Zaragoza y acumula hombres, tanques y aviones.

Todas estas medidas hacen presumir un eventual ataque contra el frente aragonés, combinado con una tentativa de desembarque de tropas en Cataluña.

Barcelona es la ciudad tranquila pero situada a pesar de todo como encima de un polvorín. Barcelona parece estar enclavada en un país en el que no hay guerra, parece ser que el Estado Mayor rebelde, ha decidido dirigir contra ella un ataque de gran envergadura. Detrás del frente de Aragón, hay carrete

ras que permiten el contacto con Francia y con Levante, carreteras que unen Barcelona, Lérida y Tarragona. El enemigo lo sabe. Son estas carreteras los nervios de Cataluña y de la España republicana. Perder estas comunicaciones, sería perder definitivamente la guerra».

Este es el parte de socorro que lanza la Generalidad de Cataluña, temerosa de un ataque de las tropas nacionales. Hasta hace pocos días, dichos partes oficiales venían hablando, fanfarronamente de la inminente caída de Zaragoza, así como la de Huesca, en poder de las milicias catalanas.

Sigue la gravedad en el agro levantino :

Londres.—El problema planteado al Comité rojo de Valencia por la sublevación de los campesinos levantinos, sigue siendo muy grave.

Los campesinos no se avienen a entregar al citado Comité las tres cuartas partes de las cosechas, pero el Comité rojo está empeñado en llevar a cabo sus siniestros designios y ha acordado que todo campesino que se niegue a cumplir lo ordenado, sea fusilado sin más trámites.

Ya han sido fusilados bastantes labradores, lo cual ha exaltado aún más los ánimos de la población rural.

Pérdida

Se ruega a la persona que haya recogido un perrito Fox-terrier, color canela, con el rabo cortado y que atiende por «Pichi», lo entregue en Pomas número 2, primer piso, donde se le gratificará; también puede manifestarlo en esta Administración.